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           夏日的記憶，

           冰西瓜的秘語

           井水深處的清涼，

           如同童年

           一口咬下，

           苦盡甘來

           草地上的疾馳，

           風箏與童心共舞

           蟬鳴，

           泥土的呢喃

           烈日下的慰藉，

           檸檬蘇打

           氣泡歡躍，

           是生活的微甜

           疲憊消融在

           檸檬清香裡

           那些瞬間，

           化為歲月的琥珀

           溫暖且永恆，

           鑲嵌在心的深處

           歷久彌新。

           泥土的芬芳

芒種，忙而不茫
鍾玉紅

仲夏時節，迎來芒種。芒種一詞，最

早出現自兩漢時期的《周禮》：「澤草所

生，種之芒種」。芒種，它提醒著勤勞的

農人，麥穗已熟待收，帶有芒刺的稻種也

宜播種入田。

白居易任陝西周至縣尉時，目睹了農

民辛勤收割麥子的情景感觸頗深，遂揮毫

寫下《觀刈麥》。時光荏苒，千年之後，

我們仍能在炙熱的陽光下，看到田野上金

黃麥穗低垂、等待收割的畫面。一位北方

的友人曾向我講述，他中學時曾有一個特

別的假期，名為「麥假」。彼時，學生

與老師都會回到家中，投身到繁忙的農事

中。他們挽起袖子，彎下腰，左腿在前，

右腿在後，左手摟過一把麥子，右手緊握

鋒利的鐮刀，有說有笑的開始割起來。

「唰唰~唰唰」，鐮刀劃過麥穗的聲音在空

氣中迴盪，劃出一道道優美的弧線。隨著

割下的麥子便整齊地躺在地上，整個過程

行雲流水，既嫻熟又富有節奏感。

一片片金黃的麥海在勞作中逐漸消

失，只留下一地寸把長的麥茬，宛如理髮

師精心修剪過的板寸髮型。勞作間，友人

的父親時常會直起腰，望著隨風湧動的麥

浪，撫著金黃的麥穗，揚著笑臉說又是一

個好收成。

有時忍不住摘下一把新麥，在掌心輕

輕揉搓，吹去麥皮後，放入口中一嚼，滿

口的清香，說是新麥特有的味道。

與北方的金黃麥田不同，南方的梯田

則是一片綠意盎然。如陸游《時雨》中所

述：「時雨及芒種，四野皆插秧。」 此

刻的南方，梯田如詩如畫，農人的身影在

綠浪中穿梭。記得前幾年週末，我都會與

母親一同去插秧。我們彎著腰，一步步後

退，將秧苗穩穩插入泥土中。有時衣服短

了些，太陽毫不留情地曬在後背，半天下

來，後背一片通紅，留下一道深深的黑色

印記。當我們直起身，抬頭望去，只見水

田里已是綠意盎然，秧苗密密麻麻，如同

一片綠色的海洋。傍晚，我們踏著暮色歸

家，白鷺在秧田上空翩翩起舞，遠處傳來

陣陣牛哞聲，我心中不禁湧起一股陶然的

詩意。

芒種一到便進入梅雨季，完成農活的

母親顯得從容不迫。恰好此時梅子成熟，

她便安坐于家中，為我精心釀製一壺醇香

的梅子酒。

母親將青梅洗淨後，用刀輕輕割開，

將其放入小鍋中，倒入適量的紹興黃酒與

清香型白酒，她細緻地調著比例，確保每

一滴酒都能充分吸收梅子的精華。再加入

冰糖提升風味，枸杞，紅棗和山楂條少

量。爐火熊熊，她耐心地熬製，直到冰糖

完全融化，酒液變得醇厚甘甜。

陸游曰：「煮酒青梅次第嘗，啼鶯

乳燕占年光。」在梅雨綿綿的日子裡，我

們靜坐家中，聆聽窗外細雨潺潺。時而舉

杯淺酌，梅子的酸甜與酒的醇厚交織在舌

尖。清新醇香的口感，如同山間清風與流

雲輕撫心田，將青梅酒的芬芳融入每一個

呼吸。這份悠然自得，讓煩惱隨風而去，

只留下內心深處的寧靜與歡愉。夜幕低

垂，稻田間蛙鳴如潮，那「呱~呱」的旋

律，宛如大自然的催眠曲，輕輕地將整個

世界帶入寧靜甜美的夢鄉。

芒種，「五月節，謂有芒之種穀可

稼種矣」，有成熟，也有新生，芒種不是

強調一個忙，而是適時。從立夏、小滿、

到芒種，古人始終遵循著季節的變換，悠

然自得地生活。他們忙碌于手，卻從容于

心，一步一個腳印，踏實前行。

我 們 常 常 抱 怨 生 活 的 「 忙 、 茫 、

盲」，卻忽略了每個季節都有它獨特的美

好。春有百花秋有月，夏有涼風冬有雪，

若無閒事掛心頭，便是人間好時節。當我

們感到迷茫或不知所措時，不妨跟隨時間

的步伐，去做力所能及的眼前事，便是最

好的適時。願我們都能順應天時，找到適

合自己的生活方式，在這個紛繁複雜的世

界中，找到一片屬於自己的安寧之地，靜

待生活的美好慢慢綻放。

人在草木間
姜季紅

「茶」字拆開，是人在草木間。喝茶，就是人與草木之間在

對話，每一片茶葉都在告訴你一棵茶樹所歷經的氣候環境和歲月

風霜。

我愛看草木，也愛喝茶。每天清晨起床，洗漱完畢，第一件

事必是燒水泡杯茶。潔淨的玻璃杯裡，放一小撮茶葉，隨著沸水

緩緩注入，茶葉在杯子裡幾番上下沉浮，繼而舒展開來，芽葉開

始甦醒重生，像一株株水生植物站立于杯中，清秀，潤澤。澄碧

明亮的湯色裡略帶一點點杏黃，清而不濁，間有隱隱的霧氣聚集

于杯頂，香氣清新猶似幽幽蘭花。這是徽州地區出產的毛峰，有

著其獨有的色香味，伴著茶的清香，我在這杯茶裡彷彿得見了徽

州的山水，起起伏伏悠遠深遂，山嵐煙雲裡，有松濤陣陣鳥鳴聲

聲。

我每年必去上幾回徽州，因為離我所居的城市不遠，車程不

過兩三個小時，有時是去看山看水，有時則是去看看古建築喝喝

茶。

徽州地區地形複雜多山，以黃山為主脈的周圍，延綿著數百

公里的山巒，那裡高岸深谷草木蔥蘢，水秀山靈猶如畫境。

都說高山雲霧出好茶，黃山上終年四季雲霧繚繞煙霞蒸騰，

植被尤其茂盛，這裡出產的茶自然會沾染上山川之靈氣草木之精

華。

有一次，我跟隨朋友去黃山腳下的鄉村遊玩， 村子四周山

谷環繞，遍佈溪流和清泉，頗有世外桃源之意境。村人多以種茶

為生，從村口眺望過去，一畦畦茶樹層層疊疊滿目蒼翠，像綠色

的波浪起伏在山間。茶園裡還種植著一些果木，松木，花草之

類，據說這樣花草果木的香氣就會滲透到茶葉裡，泡出的茶有天

然植物的清香。

當時正值清明前後，村裡人家的門前，都放著一個個圓竹

匾，裡面均勻攤晾著採摘的鮮茶葉，碧青的新芽，彷彿綠得能滴

下水來。攤晾的目是讓鮮葉的水分自然流失，使葉片變軟，便于

下一步茶葉的製作，同時也可以減少茶葉的青草味而產生清香或

者花果香，滋味上變得甘醇而不苦澀。

村裡人熱情，看我們一直在村裡和茶園轉悠，又對他們的

制茶很感興趣，少不得請我們喝杯他們自家製作的茶。茶是用簡

陋的一次性紙杯裝著，滋味卻是不俗，清香馥郁之中略有回甘，

含在嘴中，彷彿黃山縹緲的雲霧在齒頰間輕輕流轉，讓人遍生清

涼。茶是用他們祖祖輩輩傳承下來的技藝手工炒制的，比機器炒

出的茶更有古意與清香。離開村子的時候，我們每個人買了一些

茶葉帶上，雖然沒有華麗精緻的包裝，卻有原汁原味的鄉野風味

和民間氣息，每次喝這個散茶，想起徽州的山水和村舍，總無端

生出幾分結廬田園之心。

茶不勢利，眾生平等，什麼人什麼地點都能喝。清風明月

下可喝，紙窗瓦屋下可喝，陋室空堂裡也可喝。陸羽的茶經裡說

「茶者，南方之嘉木也」，茶，其實就是一株樹的前世今生。這

棵樹生長在天地之間，被大自然的風月和靈氣滋養，喝茶，就是

人與自然之間最直接的交流。

一杯清茶裡，有山的氣息，有水的氣息，有陽光雨露的氣

息，有植物的氣息，喝一杯茶，就如同走在了寂靜山林，穿行在

草木葳蕤之間。

王天住（石獅上埔村）

逝世於六月十一日
現停柩於計順市亞蘭禮沓大街聖國殯儀
館210號靈堂（SANCTUARIUM 210-
TULIP）
出殯於六月十九日（星期三）下午一時

王卓美淑
（晉江荊山）
逝世於五月廿六日
現設靈於計順市亞蘭禮沓大街聖國殯儀館
（SANCTUARIUM 212-HYACINTH）靈堂
出殯於六月十九日上午七時

蔡炳南
（石獅大崙亭厝份）

逝世於六月十三日，故里本宅
現停柩設靈於家鄉大崙亭厝大三房公媽廳
擇訂六月十八日（星期二）出殯

c

訃告
王蔡麗雪

（晉江永和鎮玉溪鄉）
逝世於六月十四日
現 停 柩 於 計 順 市 亞 蘭 禮 沓 大 街 聖 國
殯 儀 館 （ S A N C T U A R I U M  2 0 2 -
CHRYSANTHEMUM）靈堂
出殯於六月十八日上午十一時

洪施秀圓
（晉江金井鎮玉山村頂柯坑）
逝世於六月十四日
現停柩於計順市亞蘭禮沓大街聖國殯儀館
（SANCTUARIUM 201-GLADIOLUS)
靈堂，出殯日期另訂

流芳百世

王明英丁父憂
　　旅菲龍塘四鄉聯合會訊：本會顧問王天
住鄉長（原籍石獅上浦村│龍塘四鄉），亦
即本會理事王明英、明帛、「曉峰」、曉南
賢昆玉令尊，不幸於二Ｏ二四年六月十一
日淩晨四時四十五分壽終於崇基醫院，享
壽八十有六高齡，老成凋謝，軫悼同深，
現停柩於計順市亞蘭禮沓大街聖國殯儀館

（SANCTURAIUM- 210-Tulip）靈堂，擇訂六
月十九日(星期三)下午一時出殯，火化於聖國
聖樂堂。
　　本會聞耗，經派員慰唁其家屬，勉其節
哀順變。
並爰訂於六月十八日(星期二)下午七時在其靈
前舉行鄉祭祭禮，屆時務希全體理監事踴躍
出席祭禮及越日出殯執紼行列，以表哀悼，
而盡鄉誼。

海南提升支付便利化水平  外籍人士享「絲滑支付」
中新社記者  王子謙

　　正在海口旅遊的馬來西亞遊客LIM，很
方便地用境外銀行卡支付了出租車費用。他
沒有綁定銀行卡，沒有下載APP，也沒有填
寫個人信息，只是用銀行卡在司機的手機上
刷了一下。
　　「過去要準備好足夠的現金才放心，現
在的支付非常便捷。」LIM說，他在海南可
以更自信地刷卡付款，不用擔心出現支付不
成功的忙亂。
　　今年以來，中國積極優化入境旅遊支付
服務，正在建設國際旅遊消費中心的海南打
造支付便利化「先行示範區」，豐富外籍人
士便捷支付場景。
　　LIM乘坐出租車的便捷支付體驗，受益
于新近試點的「海南放心付」平台。出租車
司機只需在具備NFC（近場通信）功能的手
機上下載安裝「海南放心付」APP，即可替
代傳統POS機進行刷卡收款，外籍人士可直

接使用VISA、MasterCard等境外銀行卡支付。
　　除了「海南放心付」平台，海南以「大
額刷卡、小額掃碼、現金兜底」的思路在海
口、三亞進行支付試點，滿足外籍人員需
求。
　　海口騎樓老街是海南國際化支付服務示
範區，今年數百家商戶配備了可受理外卡刷
卡的智能POS機。
        記者瞭解到，商家支持外卡支付、現金
支付和移動支付三種方式。
　　來自巴基斯坦的Zeeshan Qasim Khan在騎
樓老街請朋友喝咖啡，結賬時瞭解到可以刷
境外銀行卡，「整個支付流程僅需十幾秒，
支付金額直接完成匯率換算。」
　　太陽河興隆咖啡海口騎樓店店長符傳貴
說，騎樓老街每天都有很多境外遊客到訪，
現在附近銀行網點可以境外銀行卡ATM機
取現，店內既可以境外銀行卡刷卡，也可以

微信或支付寶掃碼，給境外人士多種支付選
擇。
　　記者從中國人民銀行海南省分行瞭解
到，截至5月末，海南省全國性銀行機構布
放支持境外銀行卡取現ATM機覆蓋率已達
97.98%，全省可受理境外銀行卡商戶2.85萬
戶。今年前5個月，海南省移動支付累計服務
境外用戶超5萬人，交易筆數和金額分別為
2023年全年的1.71倍和1.55倍。
　　從出租車到酒店，從餐飲店到旅遊景
區，海南各行業的外卡受理、外幣兌換等便
利化水平都在提高。
　　「以前境外客人以現金支付為主，今年
越來越多採用電子支付。」海口寶發勝意酒
店副總經理康凱敏說，酒店支持境外銀行卡
的便捷支付，一些境外遊客還開通微信或者
支付寶的移動支付，「支付方式多元化，支
付過程便利化，境外遊客體驗感更好，消費

意願更高。」
　　來自英國的David Janke在海南生活多年，
他現在用微信和支付寶綁定境外銀行卡，在
就餐、乘車、購物、旅行等生活場景中都掃
碼付款，「方便的網絡支付，讓我逐漸離開
了錢包，現在出門只需帶一部手機。」
　　記者瞭解到，海南將繼續推動移動支
付、銀行卡、現金等方式並行發展，還將為
短期入境遊客打造瓊版旅遊通卡，方便其進
行小額、高頻消費場景掃碼支付。LIM說，
便利支付方便外國遊客深度游海南，「如果
在傳統老街、老字號、寶藏小店都推廣，旅
行將更加有趣。」
　　「我的家人今年要來海南度假，希望無
論在哪裡消費，都可以拿出英國當地的銀行
卡，刷一下就可以支付。」David Janke期待
有更多受理外卡刷卡的智能POS機，進一步
方便外籍人士。

中國新型儲能產業加速崛起   多家龍頭企業佈局瀋陽
　　中新社瀋陽6月16日電　在瀋陽微控飛輪
技術有限公司車間，由航天級合金鋼材製成

的轉子以每分鐘數萬轉的頻率高速旋轉，一
個個飛輪產品等待發運。

　　「我們生產的高速磁懸浮飛輪，通過轉
速變化調控充放電，精準調節電網頻率，進
而提升供電安全。」微控飛輪總裁李文東
說，飛輪儲能在安全性、使用壽命方面有著
突出優勢。
　　近日，記者隨2024「高質量發展調研
行」走進遼寧省瀋陽市多家新型儲能龍頭企
業，解密「儲能之都」崛起之路。
　　據儲能領跑者聯盟今年4月發佈的《2024
中國新型儲能行業發展白皮書》顯示，2023
年全球儲能市場新增裝機規模達到103.5吉
瓦時，中國儲能市場新增裝機規模達到了51
吉瓦時，約佔全球儲能市場新增裝機規模的
49%，成為全球儲能市場新增占比最高的國
家。
　　今年初，瀋陽市提出，要抓住新型儲能
向規模化、產業化、市場化發展戰略機遇，
打造門類齊全、體系完備的「儲能之都」。
　　微控飛輪是中國唯一一家批量化生產高

速磁懸浮飛輪儲能裝備製造企業，也是全球
技術領先的飛輪儲能系統製造商。作為鏈主
企業，微控飛輪正聯合多家單位，為瀋陽
「儲能之都」建設提供支撐。
　　在沈鼓集團股份有限公司調研期間，沈
鼓集團董事長戴繼雙指著轉子車間裡巨大的
空氣儲能裝置模型說，該裝置應用于各類壓
縮空氣儲能電站中，是空氣儲能系統壓縮段
的核心動力設備。
　　「我們的空氣儲能壓縮機在多個世界級
壓縮空氣儲能工程中平穩運轉。」戴繼雙表
示，沈鼓將逐步完成由單一設備提供商向儲
能系統集成商、未來電站投資商的轉變，持
續發揮在國家重大裝備開發領域中的鏈主作
用。
　　華晨寶馬汽車有限公司生產與技術高級
副總裁昆碩表示，華晨寶馬將以電動化、數
字化、循環永續為方向，持續加大在華投
資，助力遼寧瀋陽儲能產業集群建設。


